

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos.

Sábado 12 de mayo de 1877.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs. uno.

Núm. 321.

Despachos telegráficos.

París, 9.—Bucharest.—Los turcos han intentado bombardear á Kalafat, pero las balas no llegaban á la ciudad. Las baterías rumanas han contestado y sus proyectiles han alcanzado solo á los buques que se hallaban delante de Widdin.

Erzerum, 8.—Los rusos se concentran para atacar á Mukhtar-Bajá, salen de Bayazid y marchan avanzando.

París, 9.—La escuadra inglesa de la Mancha irá á Malta.

Austria hace armentos como Inglaterra. La contestacion de lord Derby al príncipe Gortschakoff ha animado mucho al Austria.

En una reunion parlamentaria de Bucharest se ha decidido reclamar la independencia de la Rumania y declarar la guerra á Turquía.

Un telegrama ruso dice que ha habido una tentativa de insurreccion mulsumana en Terck, Cáucaso, pero que ha sido severamente reprimida.

París, 9.—Los rusos han destruido las fortificaciones de los turcos en la isla que hay en el Danubio delante de Ibraila.

Los turcos incendiaron el día 8 el monasterio de Therapouté á orillas del Danubio.

Ha sido desmontado un cañon ruso causando á los rusos un muerto.

Bolsa: 3 por 100 francés, 67-35.—5 por 100 id., 102-52.—Interior español, 10-06.—Exterior id., 10 1/4.

París, 9.—Los turcos volvieron anoche á hacer violento fuego contra Kalafat y destruyeron el cuartel y la aduana. Las baterías rumanas causaron un incendio en Widdin.

GUERRA DE ORIENTE.

Noticias recientes de Bucharest nos permiten hablar hoy del estado de la lucha en Europa con pormenores que comienzan á ofrecer algun interés.

Es cierto que los turcos bombardearon el día 4 no sólo las fortificaciones sino la ciudad de Rani, con intento de volar el polvórin que creian situado en la plaza principal. Hirieron á un paisano; pero fuera de esto poco daño causaron en la poblacion y ménos en las posiciones atrincheradas de los rusos.

Al día siguiente, pues por lo visto comienzan á salir de su inaccion, llegaron á Olteditza tres monitores encargados de un reconocimiento. Estaba el lugar ocupado por tropas rumanas, y como entre éstas y las turcas no se hayan roto aun las hostilidades, recibieron en silencio. El capitán de la escuadrilla hizo que se disparase un cañonazo sin bala, y mandó á Oltenitza un parlamentario para que el destacamento rumano se retirase. El destacamento se retiró, y los turcos comenzaron entonces á poner torpedos en el Danubio. También por Brailia hubo fuego en esos

días, á consecuencia de lo cual han sido considerablemente reforzadas las guarniciones rusas de aquella parte. Los buques turcos se internaron en el brazo danubiano de Matchin, y parece que ni de uno ni de otro lado hubo pérdidas de ningun género.

Aunque, como es natural, se guarda absoluta reserva sobre los movimientos militares, ó más bien sobre su objeto, no pudiendo ocultarse la marcha de las tropas, las presunciones encuentran siempre algo en que fundarse. La línea rusa se desarrolla considerablemente hácia la derecha, lo que exige de los turcos, que vuelvan casi á la primitiva distribucion de fuerzas, para guarnecer mejor la orilla derecha desde Widdin á Silistria. Hay poca seguridad en sus movimientos: los celebrados generales otomanos no saben, ni es fácil saberlo en línea tan estensa, por dónde verificará el enemigo su principal ataque; de suerte que andan paseando las tropas de izquierda á derecha y de derecha á izquierda, un día temerosos de que se les ataque por la Dobrutscha, otro día cuidadosos de la region superior del Danubio.

La vanguardia rusa llegó el 4 á Bureo por la carretera, pues ya hemos dicho que no hacen uso de los caminos de hierro. Era un regimiento de cosacos: al día siguiente entraban los húsares, la artillería y el Estado Mayor, y los cosacos salian camino de Ursiceni. Mañana deben pasar cerca de Bucharest las tropas destinadas al ala derecha, para las cuales se han exigido y preparado en los pueblos de etapa 30.000 raciones.

El objeto aparente de estos movimientos es ocupar las riberas del Aluta; y aun se dice que hay trabajos hechos para el establecimiento de un Campo por las inmediaciones de Giurgevo; mas no queremos dar como ciertas conjeturas nuestras ni de otros, levantadas sobre tan débiles cimientos.

Dicen los periódicos estranjeros que el primer ministro de Rumania, Juan Bratiano, habia llegado al cuartel general del gran duque Nicolás para darle las gracias en nombre del Príncipe y del país por el comportamiento de las tropas. De la actitud del Principado hablan tambien, aunque con notable desacuerdo; pues mientras unos dan por cosa hecha su participacion en la guerra, otros aseguran que sin preceder ataque directo de los turcos, no se comprometerán los rumanos en una lucha contra Turquía. Con los primeros está el Centro telegráfico, que insiste en sus noticias sobre el próximo rompimiento entre aquellos Estados. Ofensas se han hecho bastantes uno á otro para que sea difícil conservar la paz: Rumania admitiendo como amigos á los rusos; Turquía apresando buques rumanos, prohibiendo la navegacion por el Danubio, y destituyendo groseramente (este es un hecho recientísimo) al representante del principado en Constantinopla.

No sabemos de qué despachos de París habrá tomado un periódico de la noche su noticia de que los rusos han ocupado la plaza de Kars. Ni las agencias han trasmitido esta noticia, ni en los círculos donde importa tener conocimiento de los

hechos de la guerra, y se suele tener oportunamente, hemos oido nada que se parezca á la ocupacion de Kars. Pudiera confirmarse, que cosas más difíciles se han visto; pero no lo creemos.

El 5 se recibieron en Constantinopla despachos de Mukhtar Pachá, anunciando que los rusos se alejaban de la plaza, con otras noticias como la de que el enemigo acampa cerca de Ardahan en número de 8.000 hombres, sin haber hostilizado todavia la plaza, y la de que no muy lejos de Batum acababa de ser rechazado nuevamente.

A estas noticias de origen turco pueden oponerse las de origen ruso; contenidas en un telegrama de Wladikawkaz, que trae *Die Neue Freie Presse* de Viena. El telegrama es del 4, y da cuenta de que el ejército del general Melikoff se concentraba sobre Kars, habiendo establecido aquella mañana diversas baterías, que en todo vendrian á reunir 24 piezas de sitio. Aun admitido esto, no es presumible que el 8 estuvieran los rusos en la plaza. Hemos dado ya bastantes pormenores sobre Kars para que el lector juzgue por sí mismo de las noticias relativas á aquellas operaciones.

Hay un despacho de Tiflis que anuncia movimientos de las tropas persas, inquietantes para Turquía. Recuérdese que Tiflis es una poblacion rusa, y que no ha sido, ni será nunca, igualada la sobriedad y exactitud con que en la guerra franco-prusiana hablaban los alemanes de las cosas á ella referentes.

Gran acogida ha tenido en Moscou el emperador Alejandro. Aguardábale la emperatriz, rodeada del pueblo, y á su llegada rompió la muchedumbre en gritos de frenético entusiasmo. Moscou ha perdido su corona de capital, pero no la representación de los verdaderos sentimientos esclavos; y para Moscou la guerra actual es el cumplimiento de sus deseos, la realizacion de sus sueños.

Acompañaban al emperador el príncipe heredero y el gran duque Wladimiro, con quienes al día siguiente pasó revista á las tropas.

En la recepcion solemne de lo que llaman los Estados, verificada el 6, contestando á las felicitaciones que se le dirigian, dijo el czar estas palabras:

«Espresé aquí hace seis meses la esperanza de que la cuestion de Oriente se resolveria de una manera pacífica. Querria yo entonces ahorrar hasta el último límite la sangre preciosa de los rusos; pero mis esfuerzos han sido vanos: Dios dispone las cosas de otra suerte.

«El manifiesto de Kichenew ha dicho al imperio que acababa de llegar el momento preciso, y Rusia toda entera, y en el primer lugar Moscou, ha respondido á mis esperanzas.

«Hoy me siento feliz con poder daros las gracias, moscovitas, en nombre de la emperatriz y en el mio por el patriotismo de que son testimonio vuestros actos.

«Dios se digne ayudarnos á cumplir nuestra misi n, y beniga á las tropas que van á combatir por la fé, por el emperador y por la patria.»

Antes de anoche salieron de Londres para Roma 200 peregrinos, entre ellos los condes de Doubigh y de Gainsborough, los lores Lovat y Douglas, los obispos de Southwark, Clifton, Nottingham y Beverley, Mons, Patterson, MM. Maxwell, Wilberforce, y otros católicos notables. Llevan una ofrenda de 10,000 duros para el diñero de San Pedro.

El suceso que tiene hoy el privilegio de ocupar la atencion de todos los que siguen el curso de los acontecimientos políticos de nuestro país, es el discurso que pronunció en el senado el radical señor Becerra, tomando parte en los debates del mensáje. Para que se comprenda la importancia de las declaraciones que hizo, baste decir que los ministeriales las aplauden, y que sus antiguos correligionarios las juzgan en términos que no ha de agradecerles el que un día defendió en las barricadas de Madrid los principios del credo democrático, levantando en su favor á las masas del pueblo, á las que ayer desdeñosamente calificaba de ignorantes. Por mucho que esté el país acostumbrado á ver evoluciones y cambios de frente en muchos de nuestros hombres políticos, la sensacion que ha causado el discurso del ex-ministro radical, claramente demuestra que no esperaba que se declarase conservador, y mucho ménos que viniese á proclamar que puede regirse liberalmente con la constitucion de 1876. El señor Cánovas elogió mucho, como ya puede suponerse, las manifestaciones del señor Becerra, que no parecia sino que las hacia por encargo del mismo gobierno á quien pretendia combatir.

Se ha iniciado la idea de celebrar una reunion cuyo carácter y tendencias comprenderán los lectores del DIARIO por los siguientes párrafos de uno de los periódicos iniciadores, cuya reproduccion consideramos conveniente:

«Debe convocarse para una reunion (previa licencia del gobierno, que no es de esperar la niegue, tratándose de su objeto y de las personas que han de concurrir á ella) debe convocarse á una reunion á todos los redactores de los periódicos políticos de Madrid, procurando que en esa reunion estén representados los diarios políticos de provincias, lo cual fácilmente se logra en breve tiempo, dada la rapidez de las comunicaciones.

«A esa reunion debemos ir todos animados de un espíritu práctico y leal, á reconocer la situacion aflictiva en que se encontrará el periodismo desde el momento en que llegue á ser ley el proyecto de 28 de abril, á procurar los medios de impedirlo que nos sugiera nuestro deseo y nuestro pensamiento, y á realizarlos hasta donde alcance la influencia política de la prensa.

«En el mecanismo del gobierno constitucional representamos un elemento de grande importancia; se trata de anular ese elemento. Nuestra conducta debe subordinarse á esas dos afirmaciones: nuestra conducta debe inspirarse en esas dos ideas. De acuerdo con ellas nos cumple proceder seria y enérgicamente; pensando

que podemos realizar un acto que nos levante á la altura de nuestra mision, y que demuestre que, cuando se desconocen ó tratan de anular los derechos de este cuartito poder del Estado, los que son su órgano, los que se llaman sus representantes, saben volver de un modo severo, prudente y firme, por su existencia y por su libertad.»

Más que nunca Francia está decidida á conservar la neutralidad en la cuestion de Oriente. Así es que el diario oficial publica un aviso dirigido á los franceses para que se abstengan de todo acto que pueda ser contrario á dicha neutralidad. Se les prohíbe concretamente alistarse al servicio de ninguno de los beligerantes. El gobierno dice además que no se permitirá á ningun buque de guerra entrar ó permanecer en los puertos ó radas de Francia y de sus colonias más de veinticuatro horas. Los contraventores á estas disposiciones serán perseguidos con sujecion á las leyes del estado, y no podrán pretender proteccion alguna del gobierno ó de sus agentes contra los actos ó medidas que los beligerantes puedan tomar.

A última hora se asegura que las dificultades que habian surgido entre la Santa Sede y los gobiernos de Bélgica y Baviera á causa de la agitacion religiosa, han terminado satisfactoriamente. Monseñor Vannutelli, Nuncio de su santidad en Bruselas, sin contrariar los sentimientos católicos de aquel país y secundado por el cardenal arzobispo de Malinas, ha hecho oír consejos de prudencia, para evitar disgustos, que han sido escuchados. A Baviera, donde las diferencias eran más graves, va un nuevo Nuncio, monseñor Alvisi, secretario de la Propaganda Fide para el Rito oriental, trasladándose á Roma, y á la Congregacion de obispos y regulares, puesto vacante por la muerte de monseñor Nardi, á monseñor Bianchi, Nuncio que era en Munich y muy conocido en España.

Otra de las consecuencias de la guerra ruso-turca en Inglaterra es la paralización, salvo en las industrias relativas á armamento, del trabajo, y la reduccion de salarios. Los obreros no quieren conformarse y han empezado á declararse en huelga. En los condados de Fife y Klarkmannan 5,000 mineros han acordado no seguir trabajando. En Chatam y Rochester los albañiles y carpinteros se niegan á trabajar en gran número; lo mismo los talladores de piedra en Huddersfield y Cardiff. En Manchester, nada menos que 6.000 carpinteros y ensambladores se han declarado en huelga, contando con un fondo de la sociedad de socorros que asciende en la actualidad á 500,000 duros.

Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer contiene lo siguiente:

Ministerio de Fomento.—Reglamento del jurado de la esposicion nacional vinícola.

Anuncios de la comandancia general de artillería.

Diputacion provincial.—Estados comprensivos del movimiento de fondos y albergados en la casa provincial de Misericordia.

Idem idem del movimiento de enfermos y fondos en este hospital provincial.

En la reunion verificada por los directores de periódicos, se ha acordado convocar á una junta general á todos los periodistas de Madrid y de provincias para tratar sobre el nuevo proyecto de ley de imprenta.

Tenemos noticias de la vecina provincia de Teruel, que las últimas lluvias han sido generales en aquella region, lo que hace esperar fundadamente en un lisonjero porvenir para la agricultura. Hace pocos días cayó un fuerte pedrisco, mas fué de corta duracion.

Cada dia es más numeroso el público que asiste al lindo teatro del casino Nuevo. El jueves por la noche pusieron en escena las bonitas producciones *Un francés de Rusafa*, *Las cuatro esquinas* y *Les elections d'un poblet*, que merecieron del público brillante acogida.

La señorita Huertas en su papel de pollita traviesa y vivaracha, en la segunda de aquellas piezas, fué calurosamente aplaudida, contribuyendo en gran manera al buen éxito de la pieza la maestría con que desempeñaron sus papeles los señores Asensi y Ballester.

En *Les elections d'un poblet* el señor Civera recogió gran cosecha de aplausos, instándole el público á que repitiera la bonita descripcion del baile dado en una casa muy principal de Valencia.

Los señores Montaner, Soto y Falomir, dieron grandes pruebas de sus dotes escénicas en la repeticion del *Fransés de Rusafa*, que estuvo mucho mejor desempeñada que la primera vez que se puso en escena.

Una prueba de la armonia y compañerismo que reina entre los jóvenes sócios que toman parte en las funciones de declamacion, es sin disputa la espontaneidad con que todos ellos se brindan á desempeñar aun aquellos papeles más insignificantes, no siendo raro ver al protagonista de una comedia salir en la inmediata á dar una carta ó servir un vaso de agua. El público, fiel intérprete de los sentimientos que animan á dichos señores, premia generalmente con sus aplausos esta inequívoca prueba de deferencia y compañerismo.

La mayoría de los niños de corta edad, se encuentran atacados en Teruel de tos *ferina*, contagiosa enfermedad que ha producido desgraciadamente algunas victimas en muy poco tiempo.

El día 6 de este mes, entre nueve y diez de la mañana, fué asesinado en la carretera de Valencia á inmediaciones de Segorbe, el vecino de aquella ciudad Andrés Samper García. La guardia civil de aquel punto ha capturado á varios vecinos de Segorbe como presuntos autores del crimen, poniéndolos a disposicion del juzgado del partido.

La junta provincial de instruccion pública, en sesion del 9 del actual, acordó, entre otras cosas, lo siguiente:

Aprobar las propuestas presentadas por la comision respectiva para la provision de las escuelas solicitadas por concurso de ascenso y por traslacion; remitir á la superioridad la dimision presentada por don Antonio Ten, maestro de Chovar, prevenir á D. Bernardo Mondria que manifieste si es genuina la dimision de la escuela que dirigia, transmitida por el ayuntamiento de Castelnovo; conceder un mes de licencia por enfermedad á D. Félix Bernat, maestro de Vall de Uxó; pasar á la comision del personal una solicitud de don Roman Bonet, maestro de Olocau, á fin de que dicha comision proponga lo que proceda: autorizar al ayuntamiento de Algimia de Almonacid la inversion de una cantidad sobrante del material, en la construccion de un local para escuela de niñas, condonar una cantidad sobrante de material al ayuntamiento de Toga; informar favorablemente la peticion del ayuntamiento de La Llosa sobre rebaja de dotacion de la escuela de niños dejándolo reducido á 1,500 rs.; remitir á informe del ayuntamiento de Oropesa una esposicion del maestro del indicado pueblo; prestar su aprobacion al proyecto de iti-

nerario de la visita que ha de girar el señor inspector, y elevarlo á la superioridad; y acordar se publique en el *Boletín oficial* una relacion de los pueblos del distrito de Segorbe que debe visitar dicho funcionario; aprobar el espediente de institucion instruido por D. Manuel Isach, maestro de Eslida, y acordar se eleve á la superioridad para su aprobacion, y prevenir al alcalde de Villareal que bajo su más estrecha responsabilidad haga cumplimentar un acuerdo de la misma referente á la habitacion de la maestra.

Han subido de precio los arroces. Las patatas se venden más caras que nunca se han vendido, y el precio de los aceites tiende á la alza.

Pocas veces hemos visto el mercado de esta plaza á precios tan elevados.

Dicen de Alicante que los vapores «Betis» y «Amalia» salieron el martes de aquel puerto con rumbo á Oran, testualmente llenos de emigrantes que se trasladan á Africa en busca de trabajo.

Tristes noticias recibimos de los pueblos en los que en mayor escala se dedican nuestros labradores á la cria del gusano de seda. La cosecha que hasta hace pocos días marchaba perfectamente, ha experimentado un cambio desfavorable, que nos hace temer cuantiosas pérdidas.

El proyecto de presupuestos para el próximo año económico, grava de tal manera los presupuestos municipales, que haria imposible para muchos de ellos, su marcha administrativa, si llegaran aquellos á aprobarse. Los ayuntamientos más perjudicados, son los de las capitales de las provincias de Alicante, Almería, Badajoz, Barcelona, Burgos, Cádiz, Castellón, Córdoba, Coruña, Granada, Jaén, Lugo, Madrid, Málaga, Murcia, Oviedo, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid, Zaragoza y Baleares. Sabemos de muchos de ellos, que tratan de recurrir á las córtes haciendo uso del derecho constitucional de peticion, para que se reformen, en cuanto les perjudica, los referidos presupuestos. Alguno de ellos ha redactado ya la esposicion encaminada á dicho objeto, y nombrado comisiones que gestionen lo conveniente cerca de los representantes de la nacion.

Creemos que el ayuntamiento de esta capital, que es otro de los citados, hará lo propio, en bien de los intereses que le están confiados.

Daremos cuenta á nuestros lectores, de lo que se acuerde sobre asunto de tan vital interés.

En todo el año de 1876 han sido juzgados en Francia por atentados contra el pudor y las costumbres, 144 sacerdotes y ocho ó diez hermanas de la Caridad y monjas dedicadas á la enseñanza, por diferentes delitos.

El miércoles falleció el fiel del excelentísimo ayuntamiento de esta capital, don Agustín Martínez, que hace muchísimos años venia desempeñando dicho cargo.

Segun nuestras noticias, en breve será provista aquella vacante, por medio de oposicion.

Dice un colega de Barcelona:

La crisis va tomando proporciones y es de esperar que en un plazo no lejano nuestros más laboriosos industriales se vean obligados á cruzarse de brazos después de cerrar sus fábricas. Cuando á tal extremo lleguen pueden aprovechar sus forzados ocios meditando sobre las siguientes líneas que tomamos de la *Correspondencia de España*:

«En el próximo presupuesto figuran 55 prebados, 2 obispos auxiliares, 1 administrador apostólico para Ceuta, 54 deanes, 443 dignidades y canónigos de oficio, 4 capellanes mayores de las reales capillas, 494 canónigos de gracia y 778 beneficiados, cuyas dotaciones importan 6 millones

de pesetas, esto en cuanto al clero catódrico; que respecto al colegial y parroquial, el presupuesto consigna cerca de 21 millones. El importe total de las obligaciones eclesiásticas asciende á 43 millones de pesetas.»

Amigos del Sr. Castelar que presumen de conocer las determinaciones políticas de este importante repúblico, afirman que la fusion proyectada entre radicales y posibilistas ha fracasado por completo, dándose por terminadas las negociaciones que habia entabladas de una y otra parte.

Hoy se decía tambien que el Sr. Castelar estaba resueltamente decidido á no intervenir en los debates del proyecto de ley de imprenta.

Durante la primera decena de abril han nacido en esta capital 21, siendo el mismo el número de fallecidos.

Sustitucion para Ultramar.

Por una reciente real órden fecha 25 de abril próximo pasado comunicada á los respectivos banderines, y con arreglo á la misma, queda competentemente autorizado para ingresar sustitutos con destino al ejército de Cuba D. Ricardo Romero, de Valencia.

Los padres y cuantas familias les interese la sustitucion para Ultramar, pueden dirigirse á la calle de la Congregacion, núm. 21, en Valencia; y en Castellón, plaza de la Constitucion, núm. 19, en donde se halla D. Pelegrin Galía y Cortiella representante de aquel centro.

Debiendo advertir al público que hasta la fecha ninguna otra empresa está autorizada para ingresar sustitutos en los banderines ni les serán recibidos por estas dependencias, sin tener conocimiento directo y oficial, como lo tienen en la actualidad, del gobierno, para recibir los que ingrese el Sr. Romero ó sus legítimos representantes.

A cuantos les convenga que se les ponga sustituto para servir al ejército de Cuba, pueden dirigirse á los referidos señores, que con arreglo á las prescripciones de la citada autorizacion y por una cantidad relativamente módica, serán sustituidos entregándoles á su tiempo el certificado de libertad ó sea la licencia absoluta.

Igualmente pueden poner sustitutos á los mozos que en la actualidad se hallen sirviendo en las filas del ejército, procedentes de quintas anteriores, por una cantidad bastante reducida.

Para la garantía de estas operaciones queda en poder del gobierno el depósito de 10,000 duros.

Castellón 8 de mayo de 1877.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 11 de mayo 1877.

Servicio para el 12.

Parada y principal, Requena.

Gefe de día, el comandante de la caja de recluta D. Manuel Ugarte Vindigomez. Hospital y provisiones, segundo capitán de Burgos.

El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Avisos de Corporaciones.

Sociedad de Fomento-agricola castellanense.—La junta de administracion, en sesion de este dia, ha acordado se convoque á todos los señores sócios á junta general extraordinaria para el dia 29 de los corrientes y doce horas de su mañana, que se celebrará en el despacho de la oficina de la misma, á fin de que resuelva los diversos conflictos en que se ha colocado á la presidencia y acuerde lo que estime más procedente á la mejor organizacion social, á su administracion y á cuanto tienda á acrecentar el desarrollo de la obra pública de que es concesionaria.

Castellón 9 de mayo de 1877.—El presidente, Juan B. Villarroya.

CORREO DE MADRID.

10 de mayo.

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposicion de interes general.

CONGRESO.—Abierta la sesion de esta tarde á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Posada Herrera, se leyó el acta de la anterior que fué aprobada.

Orden del dia: discusion del mensaje. El Sr. Gamazo usó de la palabra en contra.

Dió principio á su discurso lamentando la ausencia del partido constitucional y atribuyendo al gobierno toda la responsabilidad del estado en que se encuentran colocadas las diversas fracciones oposicionistas y algunas importantes personalidades.

Felicitó al gobierno por la conclusion de la guerra civil, éxito en el cual tienen una gloriosa parte cuantos le prepararon en la medida de sus fuerzas, hombres civiles y generales ilustres. Los carlistas no están ya en armas, pero el gobierno les ha abierto las puertas de la administracion, dándose el extraño caso de que algunos que contribuyeron á la paz se encuentren alejados en remotas regiones, y los que fomentaron la guerra descansan en el regazo de sus familias.

Reconociendo que el orden político existe, dijo no podia decirse lo mismo del orden material, pues aun queda por extinguir la anarquía mansa, la lucha sorda que se agita en el seno de las provincias.

Censuró los procedimientos seguidos por el gobierno en materia de elecciones.

La libertad de la prensa, segun el orador, es hoy la libertad de la prensa oficiosa. Y adujo varios ejemplos para demostrar el triste y anómalo estado de los periódicos independientes, sujetos á fiscales que varian de opinion á gusto del señor ministro de la Gobernacion.

Respecto de la situacion aflictiva de la Hacienda, deploró que por todo recurso siga apelándose al vulgar medio de pedir prestado á crecido interés.

Hizo detalladas consideraciones sobre las dos cuestiones internacionales ocurridas con los Estados-Unidos y Joló durante el interregno parlamentario, refiriéndose á los documentos diplomáticos que han mediado, en las cuales aparece que no se ha hecho todo lo que debia hacerse por la dignidad y soberanía de España.

El señor ministro de Gracia y Justicia aseguró que todas las cuestiones pendientes con los Estados-Unidos al adveni-

miento de la monarquía, habian sido resueltas satisfactoriamente.

No solo se han resuelto dichas cuestiones sino que se han logrado ventajas indudables con beneficiosos tratados, como el de estradiccion pactado con los Estados-Unidos.

Tambien ha tenido el actual gobierno la fortuna de reanudar sus relaciones con la Santa Sede, relaciones importantísimas puesto que España no puede menos de ser católica ó bárbara.—(Aplausos).

Reclamó para sí solo toda la responsabilidad correspondiente á la nota de 15 de abril en que se reconocian á Inglaterra, como á los demás países, sus derechos marítimos internacionales en las aguas de Joló.

Es inexacto que el gobierno haya consentido jamás padezcan en lo más mínimo la dignidad y soberanía de España.

Terminó diciendo que siempre contestaba á los ataques en la misma forma que se le hacian, y que hoy se espesaba segun merecia la oposicion centralista, á la cual calificó de oposicion sin principios, suma de impacientes descontentos sin bandera.

El señor ministro de Estado declaró que aceptaba para sí todas las responsabilidades de su antecesor.

Explicó la importancia y significacion de algunos documentos y negociaciones á que habia aludido el Sr. Gamazo, y afirmó que era menguada la nacion donde no existia unidad de miras siquiera para resolver las cuestiones exteriores con decoro para el buen nombre español.

Los Sres. Gamazo y ministro de Gracia y Justicia rectificaron.

Habiendo trascurrido las horas de reglamento, se suspendió el debate, levantándose la sesion á las seis y media.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 9 mayo de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Segun anunciaba á V. al terminar mi carta de ayer, el Sr. Pidal apoyó su enmienda al dictámen de contestacion al discurso de la corona en un vehemente discurso, que fué contestado por el señor Silvea.

No ignoraba el Sr. Pidal que lo que pretendia no podia aceptarlo el gobierno, porque á ello se oponen deberes internacionales; pero queria aprovechar la ocasion para tratar con dureza al gobierno

de Italia, y la aprovechó, en efecto, hasta el punto que anoche se hablaba de la posibilidad de que el representante italiano en Madrid formulase alguna queja porque el gobierno no hubiese defendido con calor al monarca de una nacion amiga contra los ataques del diputado ultramontano.

Algun periódico dice esta mañana que hoy tendrian una conferencia el representante de Italia y el ministro de Estado, pero la noticia no es cierta, y seguramente no habrá ninguna reclamacion diplomática.

La oportunidad con que llegó el telegrama de que habia sido derrotado el gabinete italiano en el senado, sirvió de escusa al Sr. Pidal para retirar su enmienda.

Tan curioso como el debate habido dentro de la Cámara, fué el que sustuvieron en el salon de conferencias, despues de terminada la sesion, los Sres. Castelar y Pidal. Criticaba aquel á este que se hubiera ensañado tanto contra el gobierno de Italia, y contestábase el Sr. Pidal que con mucha más acritud se habian espesado contra el Papa y el clero algunos diputados italianos en el Parlamento. De aqui llegaron en la polémica á censurar, el Sr. Castelar las tendencias ultramontanas y el Sr. Pidal las revolucionarias, afirmando el primero, á propósito de las inconsecuencias que habia tenido que cometer para oponerse á los excesos de la demagogia y del carlismo cuando fué gobierno, que él, y su partido estaban dispuestos á no parar mientes en las inconsecuencias que fueran necesarias para impedir el triunfo del ultramontanismo, más peligroso en España que en ninguna otra nacion, y el Sr. Pidal que haria él y sus correligionarios todo lo necesario para impedir que volviera España á estar bajo el gobierno del Sr. Castelar y sus amigos.

Esta tarde ha continuado en el congreso el debate acerca del mensaje, consumiendo el primer turno en contra el centralista Sr. Gamazo, que ha censurado con bastante energia toda la politica del gobierno; pero no estando bien entorado de algunos puntos de ella, relacionados con las cuestiones exteriores, el Sr. Calderon Collantes le ha contestado con una filípica bastante ágría y destemplada, dando á entender al principio de su discurso que el Sr. Gamazo censuraba sus actos por móviles que no eran completamente políticos.

Es probable que á última hora se aca-lore algo el debate, porque los centra-

constantemente á su lado un guardian, con el cual come, y que no le deja hasta que por la noche se duerme, durando su sueño unas ocho horas.

El buen trato que recibe y los cuidados que se le dispensan han mejorado su constitucion, habiendo en pocos meses aumentado su peso de 31 á 37 libras.

Durante una afeccion pulmonar que padeció fué asistido por el doctor Falkenstein, el cual le curó, y era notable la espontaneidad con que el animal le enseñaba la lengua y le alargaba la mano para que lo pulsase cuantas veces le visitaba el doctor, apretándole luego la mano y demostrando con muchas caricias su reconocimiento á los solícitos cuidados que le dispensaba.

EPIGRAMAS.

I.
Mi vecina, la de Ponce,
Que es rolliza y muy frescota,
Estaba anoche en el Circo
Descotada como pocas,
Y me dijo doña Luisa:
—Mire usted que escandalosa;

listas, al parecer, justificando el adagio de que no hay peor cuña que la de la misma madera, muestran grande encono contra el ministerio.

Anoche hubo un gran banquete en For-nos, para celebrar el éxito de la esposicion vinicola. Un centenar de grandes cosecheros, obsequiaron al ministro de Fomento, y al director de agricultura, por el eficaz apoyo que han prestado á la esposicion; al comisario régio Sr. Santos, que ha sido el alma de ella, y á la prensa. Hubo, al terminar la comida, brindis muy entusiastas, por el progreso agrícola y prosperidad de la viticultura española, manifestándose los cosecheros muy esperanzados en las futuras consecuencias de la esposicion presente, que se considera como un prólogo de la universal de Paris.

Madrid 10 mayo de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Hoy como dia festivo apenas han ocurrido novedades políticas, dignas de especial mencion.

En uno de los salones del congreso se han reunido segun estaba anunciado los directores de los periódicos de oposicion y de algunos ministeriales para ocuparse del proyecto de ley de imprenta. El resultado de la reunion ha sido el nombramiento de una mesa interina formada por el director de La Iberia como presidente, y dos redactores uno de La Fé y otro de El Pabellon Nacional como secretarios, y acordar que se verifique previo el permiso necesario una gran reunion de periodistas de Madrid y provincias, en la cual se acuerde lo que haya de hacerse sobre este asunto.

Los redactores de La Epoca y El Diario Español que representaban á los directores de los mismos, han manifestado que ellos no podian asociarse á un acto de evidente hostilidad contra el gobierno.

Antes de que se pongan en camino los representantes de la prensa de provincias para asistir á la reunion magna, bueno es que esperen que ésta sea permitida por la autoridad, pues en mi concepto no se dará el permiso, segun lo que he oido á personas que deben saberlo.

Los debates sobre los presupuestos en la comision, están siendo muy empeñados. En la subcomision de Hacienda hubo ayer tarde una votacion en que por un solo voto triunfó el pensamiento del gobierno acerca de los aumentos á la contribucion industrial.

Cuando se presenta en público
No sabe guardar las formas.

II.

Varios casados ya viejos
Celebraron una junta,
Para hablar del matrimonio
Y ensalzarlo hasta la luna;
Y entre tantos oradores,
Segun un pollo asegura,
No hubo de punta ninguno...
Pero hubo muchos...de puntas.

Ricardo Sapúlveda.

(Madrid Literario.)

Solucion á la charada: NO-VE-LA.

CHARADA.

Oyese un piano de armoniosas voces;
segunda prima el prima repetida
y lo canta una voz que por lo fresca
debe pertenecer á alguna ninfa:
no le apruebo que tenga tan mal gusto:
¡lástima grande, júrolo á fe mia,
que se emplee en un todo tan indigno
una voz tan suave y argentina!

Un lego.

Imprenta del «Diario de Castellon.»
Medio, 53, bajos.

SECCION RECREATIVA.

Estos dias se ha referido un breve diálogo habido entre un moderado á machamartillo, y un elevado personaje revolucionario, que ha sido ministro varias veces.

El dia anterior á la reunion del 29, decia este á aquel:

—Conque se reunen ustedes mañana por centenares? Yo creí que no llegarían ustedes á dos docenas.

—Ya vé Vd.—contestó el histórico,—hay repartidas más de setecientas papeletas, y aun quedan muchas horas hábiles para inscribirse.

—¿Y cómo van ustedes á colocarse tantos en una casa particular?

—Nosotros—dijo el moderado, comprendiendo el juego nos acomodamos en poco espacio, sin empujarnos.

—Pero tendrán ustedes mucho calor!

—Es posible; sin embargo, bien puede asegurarse que ninguno se quitará la chaqueta.

Soneto.

En las aguas sonoras, transparentes
del gentil arroyuelo que murmura
entre flores y franjas de verdura,
vierte una niña lágrimas ardientes.
De pronto vé una hoja en las turgentes
olas del rio y dice con dulzura:
¡Hoja infeliz! tú pintas mi amargura,
copias mis penas aunque no las sientes:
el soplo del otoño te ha impelido
despues que de tu tallo te ha arrancado;
tambien mis esperanzas han caido,
despues que el pecho mio han alegrado
al frio soplo de un amor mentido,
que el pobre corazon me ha desgarrado.

Vicente Miralles.

Es notable el instinto social que ofrecen algunos animales, que les hace aparecer como dotados de inteligencia, ejecutando actos que verdaderamente sorprenden. En una revista extranjera se refiere algun detalle acerca de un gorilla joven que existe en Berlin, el cual saluda y estrecha la mano á cuantos le visitan, no pudiendo sufrir la soledad, para lo cual tiene

SECCION DE ANUNCIOS.

¡PLAZOS DESDE 10 RS., SIN PAGAR NADA DE ENTRADA!

2. SAN JUAN, 2.

¡PLAZOS DESDE 10 RS., SIN PAGAR NADA DE ENTRADA!

Sucursal única en Castellon de la Compañía Fabril Singer de New-York y Londres.

FABULOSA REDUCCION DE PRECIOS.

- Garantía ilimitada.
- Basta una lección para aprender.
- Máquinas ligerísimas.
- Sencillez en el mecanismo.
- Hermosura y fuerza en el trabajo.
- Condiciones al alcance de todos.
- Máquinas de mano y de brazo.
- Agujas extra-calidad, á 40 céntimos de real.

Enseñanza gratis á domicilio



10 por 100 de descuento al contado

FABULOSA REDUCCION DE PRECIOS.

Aseguramos el buen resultado de la máquina, pudiendo llevárselas «cuando quieran,» devolverlas «cuando quieran,» concluir el pago «cuando quieran.»

Como prueba de la bondad de las mismas, podemos citar la venta extraordinaria de ellas, que visiblemente aumenta de día en día.

Carretes de hilo desde 80 cénts., según las yardas.

¡CONDICIONES DE VENTA MAS VENTAJOSA QUE NADIE!

El fabuloso capital de esta compañía, los medios casi ilimitados que nuestras numerosas fábricas ponen á nuestra disposición, la facilidad extraordinaria de construcción y grandes ventas, nos permiten construir las máquinas á UN PRECIO REDUCÍSIMO; hé aquí la razón por qué hoy nos complacemos en poder dar al público el beneficio de una considerable rebaja en los precios, y al mismo tiempo de sostener la elevada reputación que gozan nuestras máquinas.

La compañía F. Singer en Castellon, calle de San Juan, núm. 2.

Guía práctica DE LAS BEBIDAS GASEOSAS

TRADUCIDO AL ESPAÑOL DE LA OCTAVA EDICION

Los industriales que se dedican á la útil fabricación del agua de seltz y de todas las bebidas gaseosas en general, así como las personas que deseen ocuparse de esta lucrativa industria, deben procurarse y leer atentamente la *Guía publicada por J. Hermann-Lachapelle*. Este volumen, verdadero manual de instrucción práctica, ilustrado con 80 grabados explicativos, es el compañero indispensable del fabricante.

Esta obra se hallará de venta al precio de 6 pesetas en todas las librerías ó por el mismo precio en casa de los depositarios, en Madrid, Señores Bailly-Baillere, librería, plaza del Príncipe Alfonso, Merly Serra y Sivila, calle de San Miguel, n.º 11, y en Barcelona, calle de Mendizabal, n.º 8, ó en Paris, en casa del autor, 144, rue du Faubourg-Poissonniere, mediante el envío de 6 francos.

Entiase la Guía publicada y firmada por J. Hermann-Lachapelle.

BAÑOS minerales de VILLAVIEJA.

POZO CALIENTE DE LA VIRGEN DE LA SALUD,

DE

Pedro el Castellonero,

CALLE DE SAN VICENTE, NUMERO 5.

En dicho establecimiento hay habitaciones, camas con todo lo necesario, servicio de cocina y criados para la asistencia de los enfermos, á precios muy económicos.

En la estación de Nules estará el carruaje de dicha casa.

AL PÚBLICO.

En la antigua estereria, junto á la posada de la Estrella, continúa la venta de persianas de todas clases.

CHOCOLATE

CON ACEITE DE HÍGADO FRESCO DE BACALAO, convenientemente dosificado, utilísimo á los niños y demás personas á quienes repugna el uso de estos aceites, por estar disimulado su mal sabor.

Se vende en paquetes de media y una libra, á 6 y 12 rs., respectivamente.

Píldoras vegetales

DE BARRACHINA,

PREPARADAS CON PLANTAS EXÓTICAS.

Son el purgante más suave y eficaz, superiores á las de Brandeth, Morison y otros, y no producen dolores ni irritación.

Caja de 30 píldoras, 4 rs.

Botica de Barrachina, calle de Caballeros, núm. 57.

ALMACEN DE GUANOS.

Tengo el gusto de poder ofrecer á los agricultores, CINCO clases de guanos los más recomendados por sus especiales cualidades en la alimentación de las plantas, y sus inmejorables resultados obtenidos, tanto en las marjales, como en las huertas y secanos.

El de carne y sangre animal, de la tan acreditada fábrica de los Sres. Barnosell y Malleu, hermanos, de Madrid.

El de serrín de cuernos, pezuñas y cascos, limpio y sin mezclas de ninguna clase, el que dá tan buenos resultados, tanto para los naranjos como para la plantación de la caña de azúcar.

El de polvo de tabaco puro y seco.

Este almacén responde de la bondad de estos cinco productos, garantizando su pureza y buenas condiciones.

Unico almacén en Castellon, calle del Medio, núm. 159, Antonio Adell, guarnicionero, portal de la Purísima. Y en Valencia, Llano del Real, 5, Molino de Borrull.

PRECIOS AL CONTADO.

Guano de sangre y carne.	52'50 rs. quínl.
» de serrín de cuernos, pezuñas y cascos.	68'50 » »
» de polvo de tabaco.	32'50 » »
» del Perú, sin piedra.	70 » »
Femtas secas de personas.	17 » »

NOTAS.—Se enseñan las muestras y clases al que tenga el gusto de verlas, y se hará una rebaja según la importancia de los pedidos.—En los precios del guano están comprendidos los envases.—Se sirven pedidos puestos en la estación del ferro-carril, abonando el precio de conducción.

LA SALUD DE LAS MADRES DE FAMILIA.

MANUAL de higiene de las mugeres y tratamiento homeopático de las enfermedades de las mismas, durante la maternidad, para uso de las familias, por D. Juan Mañá, médico-cirujano, homeópata.

PRECIO, UNA PESETA.

Hállase de venta, juntamente con el Manual *La Salud de los Niños*, en las principales librerías de Madrid y provincias, y en Castellon calle Mayor, núm. 67.—En Tortosa, en casa del autor, calle de la Rosa, 13, principal, á quien se dirigirán los pedidos.

LA TISIS VENCIDA POR LA NATURALEZA

Grandioso descubrimiento debido á la ciencia.

CANADIAN MOLLEN COFFEE

CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Este antídoto es el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, y sus efectos, como pectoral y como regulador del sistema nervioso son admirables. La TOS en todas sus manifestaciones, catarros, ronqueras, costipados, etc., dolores de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, IMPOTENCIA, ANEMIA Y RAQUITISMO, se curan con este maravilloso específico, bastando algunos días de uso para que desaparezcan las TOSES más arraigadas y fuertes.—Precio, 40 rs. paquete.

Se vende en las principales farmacias España.

DEPOSITO EN CASTELLON: farmacia de D. Vicente Fabregat, Medio, 21
Depósitos: Alicante, Bellido; Almería, Vivas; Barcelona, Fortuny hermanos; Cartagena, Rizo; Mallorca, Bestar; Mahon, Sintés; Reus, Alberich; Tarragona, Fontova; Tortosa, Querolt; Valencia, Andrés y Fabiá; Zaragoza, Rios hermanos.

DEPOSITO CENTRAL, Gonzalez y C.ª, S. Bartolomé, 20, pral., Madrid.

Pidiendo al Depósito central de tres paquetes en adelante y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado de los paquetes, se descuenta el 15 por 100.

D. Antonio Buxadós, por 25 pesetas ó sean 5 duros, vende el libro que contiene 114 recetas mejora de vinos, (antes su valor CIEN Duros). Receta vino rancio, ó sea añejo, rancio dos minutos, quitar el ágrico del vino, escaldado, verdor, fabricar espíritus, aguardientes amizados de industria, rebajarlos, vinagres; y de agua, vinos de agua, agua de Colonia y otras olorosas, cerveza, Champagne, Burdeos, Jerez, Málaga, vinos de cidra, moscatel, Malvasia de sitjes, fabricar jabón, y otras recetas. Se admiten correspondientes dando el 20 por 100, personas de responsabilidad. Dirijirse por correo ó personalmente, calle de Condal, 21, 3.ª, Barcelona, Cataluña.

VINOS.

PERSIANAS.

En la más antigua ESTERERIA de la calle del Medio, núm. 74, frente á la imprenta del DIARIO, se acaba de recibir un variado surtido de la mejor clase.

VENTA.

De una bonita casa de dos naves en el Grao de esta ciudad, de mucha capacidad y con cómodas habitaciones. Se darán pormenores en la imprenta del DIARIO.

APRENDICES.

Se necesitan en la imprenta de este DIARIO, con la circunstancia que han de saber leer y escribir.

SOBRES INGLESES: véndense en la imprenta de este periódico.